

Año I:

Mahón lunes 24 de Julio de 1916.

Núm. 93.

HOJA DE CALENDARIO

MARTES

25

JULIO

Santiago, apóstol

Santiago el mayor, nació en Galilea y con su hermano Juan, fué uno de los discípulos de Cristo que con más calor propagaron la doctrina cristiana. Herodes Agripa, nieto del que ordenó la degollación de los inocentes pronunció contra el santo apóstol sentencia de muerte, siendo decapitado por los judíos, después de haber predicado por todas partes la divinidad de su Maestro.

Santiago

Patrón de España y de la Caballería

Los gallardetes coronando los palos más altos de nuestros buques, la bandera patria ondeando al viento en los edificios públicos, el estruendo de los cañones y los uniformes de gran gala nos indican que el día de Santiago es fiesta nacional: el Santo es el símbolo de nuestras glorias patrias; su fiesta, el recuerdo de las mismas.

Santiago, hermano mayor de San Juan Evangelista y, de consiguiente, primo de Jesucristo, y uno de los doce Apóstoles, no solo nos trajo la doctrina de Jesucristo, sino también a su misma Madre, ya que por intercesión de Santiago vino la Santísima Virgen en carne mortal desde la Arabia a orillas del Ebro en Zaragoza.

Su sagrado cuerpo se conserva en Santiago de Compostela y a adorarle han ido en peregrinación los Ordóñez de León, Fernandos de Castilla, Alfonsos de Aragón y Manueles de Portugal, Calvos de Francia, Duartes de Inglaterra y Carlos de Alemania. Santo Toribio desde Salamanca, Santa Isabel desde Lisboa, Santa Bona desde Pisa, San Francisco de Asís, San Bernardino de Sena, San Guillermo de Aquitania, Santa Brígida de Suecia, y generaciones enteras de fieles venidos de todas partes del mundo. Después de Jerusalén y Roma, el lugar más visitado y más espiritualmente enriquecido fué siempre la Basílica y Sepulcro del apóstol Santiago.

Al grito bélico de «Santiago y tierra España!» los héroes de la Reconquista destrozaban a los secuaces de la Media Luna, y es constante tradición que en las batallas de Clavijo y Simanca apareció por los aires, montado en blanco corcel, el Patrón de España, sosteniendo en su izquierda la Cruz y vibrando con la diestra fulminante acero.

El rey Fernando II fundó la Orden militar de Santiago, llamada por su excelencia *la Noble*; Su Magestad el Rey es el Gran Maestro de la Orden.

Por Real Orden de 20 de Julio de 1892 se ratificó su exclusivo patronato que para el Arma de Caballería se hizo en 30 de Junio de 1846, y su fiesta se celebra el 25 de Julio.

Es también Patrono del Cuerpo de Equitación Militar.

La tradicional ignorancia

Yo también quiero ratificar mi fe... Hoy más que nunca creo en los beneficios de la política de neutralidad para España... Hoy más que nunca creo que sería una desgracia nacional para nosotros que triunfarán los aliados... Hoy más que nunca creo en la victoria final de los Imperios centrales... ¡Creo...! ¡Creo...! ¡Creo...!

¿Razones? No me meteré a comparar las reservas que tengan unos y otros en hombres

y en dinero, ni quiero aburrir a los lectores hablándoles del bloqueo, de la guerra de desgaste y de todas esas zarandajas que ingleses y franceses han inventado en los dos años que llevan de campaña. Ni siquiera diré lo que se me ocurre de esa decantada ofensiva inglesa que ha resultado el parto de los montes... Si franceses e ingleses se conforman con los resultados obtenidos, ¡vive Dios que son fáciles de contentar!

No... Creo en el triunfo de los Imperios centrales, porque está visto que dirigen la guerra, la llevan donde quieren y como quieren, cuentan con todo género de recursos, y, además, se preocupan ya de ponerse en condiciones para restablecer su vida normal a las veinticuatro horas de firmar la paz... La construcción de esos submarinos mercantes destinados al transporte de mercaderías prueba que las energías de los Imperios centrales no están consagradas por entero a la guerra, como sucede en Inglaterra y Francia...

Y mientras en Alemania hacen estas maravillas, ¿de qué se preocupaban en Francia? Veran ustedes... Acabo de recibir un sobre por correo que viene de Alemania con sus sellos correspondientes... Le abro y encuentro unos cuantos periódicos humoristas con caricaturas y grabados en magnífico papel de lujo... Estos periódicos vienen redactados en tres idiomas: francés, español y portugués, y en ellos se hace el relato de las ferocidades alemanas. Un prusiano da de comer a una niña belga, y dice, sonriendo: «¡Nadie podrá pensar que yo asesiné a su madre!»

En otras páginas se hace la propaganda del poderío de los aliados con gráficos ingeniosos y caricaturas divertidísimas... Los aliados son los mas numerosos. «Los aliados tienen mas barcos de guerra.» «Los aliados poseen más cantidad de municiones.» «El mundo entero está al lado de los aliados.»

No ha debido ser flojo el trabajo que se han tomado para idear todo esto; pero aún es mayor el que supone abrir millones de sacas de correspondencia, extraer papeles y cartas de los sobres y meter luego en ellos esta propaganda para enviarla a los destinatarios, en vez de las noticias que esperaban... Es ingenioso, ¿verdad? ¡Ah! Es que hay que discutir mucho para echar al enemigo de Bélgica y de los departamentos franceses! ¡Ya verán ustedes cómo escribiendo tonterías de éstas en tres lenguas se consigue el aplastamiento total y definitivo de Alemania! Es cuestión de paciencia y de ingenio... Esto no se le había ocurrido a Napoleón.

Sin embargo, a mí me interesa más ese pueblo que silencioso trabaja y de pronto envía a las costas americanas un submarino mercante... Es menos divertido que redactar un periodiquito llenándole de ingeniosidades, ya lo sé; pero resulta mucho más interesante...

El príncipe de Bulow tiene razón... En sus ocios diplomáticos de Lucerna ha escrito un libro en el que abundan las ideas y las observaciones... «Los franceses —dice el ex canciller— son incapaces de comprender el espíritu de Alemania. Y no hay que esperar una mujer inteligencia de la tradicional ignorancia inglesa de las cosas continentales.»

La «tradicional ignorancia inglesa» es una frase justa... Pero me parece que ahora se avisparán un poco más los señores ingleses... La letra casi siempre entra así... Yo he echado la cuenta, y midiendo el terreno conquistado por los ingleses en esta primera ofensiva, resulta que con unas 850 ó 900 ofensivas, todas victoriosas, se colocan en la frontera alemana...

Pongan ustedes 23 meses justos de preparación para cada ofensiva y sumen...

¡La tradicional ignorancia!

JOSÉ JUAN CADENAS.

AYUNTAMIENTO DE MAHÓN

Sesión ordinaria de 19 julio de 1916

Presidió el señor Alcalde don P. G. de Moncada, asistiendo los Concejales señores Pons Sitges, Carreras Hernandez, Pons Zabala, Catchot, Olives, Mercadal, Escudero, Coll, Botella, Pons Castell, Panedas, Gomila Mament y Ponseti Vinent.

ACUERDOS

Aprobar el acta de la sesión ordinaria anterior.

Conceder los siguientes permisos:

A don Antonio Comellas Seguí para reformar tres ventanas de la casa número 5 de la calle Cos de Gracia.

A doña Teresa Escudero Borrás para levantar en tres hiladas de sillares la pared lindante con la calle de San Nicolás, perteneciente a la casa número 25 de la calle de Santa Rosa.

A don Juan Sintés Mascaró para renovar el zócalo de la casa número 25 de la calle de Gracia.

Que por el señor Arquitecto municipal se forme el proyecto de obras para utilizar la gota de la fuente de San Juan en beneficio del vecindario y de los regantes.

Autorizar a los cocheros que toman parada en la plaza del Príncipe para que a las siete y a las siete y media de la mañana puedan nombrar sustituto.

Aprobar varias cuentas.

Ratificar los acuerdos tomados por la Comisión de Beneficencia en sesión de 14 del actual que se refieren a invertir en obligaciones del empréstito de este municipio al 6 por 100 los capitales de dos préstamos hipotecarios que tiene la Beneficencia Municipal contra particulares; que por el señor Arquitecto municipal se forme el plan de obras de mejora y reparación que conviene practicar en el Teatro Principal; que sólo disfrutará de coche fúnebre gratis cuando los cadáveres sean trasladados por medio de ataúdes que facilite el Ayuntamiento; y adquirir 300 sillas para los servicios de la Beneficencia Municipal, a dos pesetas una, autorizando al concejal inspector de la Casa de Misericordia para que active la resolución de este asunto.

Haberse enterado con agrado del buen resultado obtenido durante el último curso en la enseñanza de las Escuelas Nacionales de este Municipio demostrado en las exposiciones celebradas en 15 y 17 del actual de los trabajos efectuados por los alumnos; y consignando en acta un voto de gracias a favor de cada uno de los señores Maestros y señoras Maestras.

Aprobar los estados de productos y cuentas de gastos de consumos de Junio último cuyo resultado es el que sigue:

INGRESOS

	Pesetas
Productos de la primera tarifa	16.944'85
Producto de la segunda tarifa	2.289'40
	19.233'75

GASTOS

Personal	3.294'50
Otros	106'52
	3.401'02

DISTRIBUCIÓN

Cuota para el Tesoro	9.237'11
Líquido para el Ayuntamiento	6.595'62
	19.233'75

Cumplir lo dispuesto sobre utilización de aguas de las fuentes públicas y de particulares, dando a conocer la calidad de las mismas.

Practicar una visita en época oportuna del año a las Escuelas municipales de música, Dibujo y Obreros.

Conceder permiso a don Juan Gomila Carreras, para reconstruir la pared del cercado que posee en el camino de Tornaltí, cediendo gratis la faja que por ensanche a dar a la vía pública quedando en cambio liberado del pago del arbitrio correspondiente.

Autorizar a la señora Superiora del Hospital Civil para pagar de los fondos por productos de hielo los gastos de reparación de la maquinaria.

Cerrar por medios de mojonos de piedra la parte de acantillado comprendido entre las calles de Santa Teresa y Santa Ana, para impedir el tránsito de carruajes.

Facultar al señor Alcalde para ampliar los sábados las horas de matanza mientras duren las obras que se están efectuando en el Matadero.

Estudiar las causas que motivan la disminución de productos de fosas de enterramiento.

Nombrar a don Francisco Olives Ibáñez, Tramoyista del Teatro Principal, cesando en estas funciones don Antonio Olives.

Nombrar a don Sebastián Pablo Olives y a don Antonio Timoner Marin celadores encargados de la maquinaria y demás para la calefacción del Teatro Principal.

Nombrar al Concejal don Lucas Pons Castell, Inspector del servicio de limpieza.

Por el señor Arquitecto municipal se procederá al estudio de los proyectos siguientes:

Ampliación de la instalación de agua para el buen funcionamiento de la máquina montada en el Hospital para la fabricación de hielo.

Inspeccionar los caminos que rodean terrenos del vergel de la Colarsega para retirar los escombros que dificultan la circulación de aguas llovizanas.

Pagar 50 pesetas a cada uno de los individuos de la Guardia Municipal por gastos de conservación y renovación de uniforme del año actual.

Autorizar a los señores Pons Sitges, Panedas, Catchot y Olives para que resuelvan lo que estimen procedente al objeto de que la banda municipal pueda tocar en el Paseo de la Miranda.

A INFORME

De la Comisión de Gobernación, carta que el Diputado Provincial don Juan Simó, dirige al señor Alcalde relacionada con el proyecto de creación de la Mancomunidad Balear y establecimiento de arbitrios municipales sobre los géneros que se exporten.

A estudio de la Comisión de Fomento:

Instancia de don José Gomila Petrus pidiendo permiso para abrir una puerta en el frontis de la casa que posee en la calle de Santa Rosa.

Moción de los señores Pons Sitges y Ponseti Vinent para la formación de un reglamento de venta en el Mercado.

A estudio de la comisión de Hacienda:

Cuentas.
Moción del señor Mercadal para que se consignen en el presupuesto ordinario de 1917 la suma de 666,66 pesetas para pago a las hermanas doña Agueda, doña Antonia, doña María y doña Esperanza de las cincuenta libras, moneda menorquina que les corresponde por ser descendientes de don Gerónimo Sintés, fundador de una pia almoína.

Observaciones del señor Alcalde referente a las condiciones con que don Juan Carreras y Carreras propietario de la Noria del Cementerio la cedería desde luego para los terrenos a la Necrópolis de esta ciudad.

A estudio de la Comisión de Caminos.

Moción del señor Gomila Carreras para que se forme el plan de obras de conservación y reparación de caminos que han de efectuarse en 1917.

A estudio de la Comisión de beneficencia, proyecto formado por el señor Arquitecto municipal para la reforma del proscenio escenario del Teatro Principal, construcción de una grada para los asientos interiores de la galería de la platea, reforma del alumbrado de la fachada y del ingreso de la sala y restauración del salón de descanso.

INDETERMINADO

El señor Ponsetí Vinent se interesó para que se conservase en buen estado el piso del Camino d'en Guixó.

El señor Pons Castell se interesó para que se emprendan seguidamente las obras de construcción de la Rampa que desde la plaza de la Pescadería ha de comunicar con las calles del Arco, Portal de Mar y Santo Cristo. Y se levantó la sesión.

GAUCETILLA

Según los datos que hemos podido adquirir y que tenemos por fidedignos, la Junta de Transportes ha cedido 500 toneladas de trigo a los fabricantes de harinas, de Menorca, a 36'00 pesetas, los cuales no pueden vender la harina elaborada a más de 48'00 pesetas.

Por tanto con dicha medida se pretende lograr un abaratamiento en el precio del pan. No dudamos que nuestros colegas «El Bien Público» y «La Voz de Menorca» este último especialmente, que tan defensor de la clase obrera quiere mostrarse, nos ayudarán en la campaña de lograr el abaratamiento del pan.

Si como se ha dicho en repetidas ocasiones, el pan no abunda en casa del pobre, no debemos permitir que pudiéndolo comer más barato, se pretenda aún escamotearle parte de ello.

Durante los días 24, 25 y 26 del actual, festividad de San Jaime, el Casino «El Diamante» de Villacarlos la festejará con bailes cada noche en su amplio y bonito salón-teatro esmeradamente adornado e iluminado con potentes bombillas eléctricas.

Durante el periodo festivo, hallará un esmerado y pronto servicio en comidas y bebidas a precios arreglados y a entera satisfacción, todas aquellas personas que tengan a bien honrar con su asistencia dicha Sociedad.

También se servirán los ricos helados de vainilla.

Mañana festividad de San Jaime, por la tarde tocará en el paseo de Isabel II, la brillante banda del Regimiento de Menorca ejecutando el siguiente programa:

- 1.º «Vardegi», Marcha Militar.—Paponaud.
2.º «Rosita», Entremés musical.—Peñalva.
3.º «Capricho Oriental», —Javaloyes.
4.º «El Baturrico», Vals Jota.—Cotó.
5.º «Le Tribun», Marcha Militar.—Allier.

De nueve a once de la noche tocará en dicho sitio la banda Municipal.

El pasado sábado en la iglesia de Santa Maria se rezó una Misa de Requiem en sufragio del alma del soldado Antonio Vandrell Vadrell, del Regimiento de Mahón, que pereció ahogado el jueves último.

Asistieron al acto, el coronel, jefes, oficiales, clases y soldados de dicho Regimiento.

Ayer vióse en extremo concurrido, el paseo de Isabel II con motivo de tocar en él, tarde y noche, las bandas del Regimiento de Menorca y Municipal.

Después de terminada la descarga del carbón que trajo para el Arsenal, el sábado a las siete salió para Cartagena el transporte de nuestra marina de guerra «Almirante Lobo».

A bordo del vapor «Mahón» llegaron ayer a ésta el Director de «La Gota de Leche» Dr. don Gerónimo Forteza y don Guillermo J. Orfila y Señora.

Sean bienvenidos.

El próximo miércoles empezarán a regir los nuevos itinerarios aprobados por el Gobierno.

En virtud de ellos, mañana ya no saldrá el vapor de escalas para Barcelona, ni el miércoles llegará el directo.

El miércoles por la noche saldrá para Palma el «Mahón» de donde regresará el viernes saliendo el sábado para Alcudia y Barcelona.

El «Monte Toro» llegará el jueves directo de Barcelona saliendo la tarde del mismo día directo también para Barcelona, de donde regresará el domingo.

En poder del jefe de la Guardia Municipal se halla un monedero de piel conteniendo dinero.

Dicho monedero lo encontró ayer en la Plaza Mercado doña Catalina Moll y será entregado a quien a crédito ser su dueño.

Ayer fué detenido por la Guardia municipal, un individuo borracho que vagaba por las calles de esta ciudad.

Muy animadas prometen estar las fiestas que estos días han de celebrarse en el vecino pueblo de Villacarlos con ocasión de la fiesta de su Santo Titular San Jaime.

Como de costumbre habrá cabalgata y bailes públicos amenizara dichos actos la brillante banda del Regimiento de Mahón n.º 63 dirigida por don Nadal Torrandell y tomará también parte el «Orfeón Mahonés» y uno que acaba de organizarse en Villacarlos.

Pasajeros salidos para Barcelona en la tarde del sábado a bordo del vapor «Monte Toro».

Señores: don Benigno Anglada señora e hija; Gabriel de Ollivar; Augusto Alcazar; Roberto Alcazar; Enrique Fisac; Antonia Biale y dos hijos; Efigenia Taltavull; Miguel A. Preto esposa e hija; José López; Adolfo Mariano; Jaime Sierrol; José Moltó; José Marqués; Rafael Barceló; José Via-Ceayell; José Domech; Olegario Gisbert; José García; Bernardo Ruiz; Alfonso Roca; José Sau; Encarnación Soler; Margarita Coll; Margarita Farrucha; Catalina Nin; Juan Mercadal; Pedro Pons; Juan Prats; Antonio Casteyó; Emilia Romero; Juana Ponseti; Feliciano Gonzalez e hija.

Total.—39.

Pasajeros llegados ayer mañana procedentes de Barcelona a bordo del vapor correo «Mahón».

Señores: Clara Lozano; José M.º Salord esposa e hijo; Carmen Baz; Elias Castan; Gerónimo Forteza; José Belda; Maria de Mata; Rosario Oliver; Joaquín Pascual e hijo; Manuel Hertas; José Tomás; José Guerrero; Guillermo J. Orfila, señora, abuela y hermano; Juana Mercadal e hijo; Angela Pons; Pablo Benjam; Augusto Cómez, esposa y seis hijas; José Maestro y cuñado; Juan Guerrero; José Bertrán; Julián Barrachina; Eugenia Victori; Antonio Orfila; Manuel Bernedo; Juana Casals; Esteban Petrus; José Quevedo; Francisco Roca; Pedro Literas; Gabriel Llabias; Rafael Pons; Joaquín Boltá; Maria Romaguera; Jaime Barber y señora; Gabriel Galmés; Francisco Bordas; Eulalia Llopis e hija; Miguel Foxá; Margarita Taltavull; Jaime Quevedo; Amador Martínez; Un individuo de nombre Jaime Barber y sobrino; Calalina Mari y hermano y Francisco López.

Total.—65.

TEATRALES

Un verdadero éxito ha sido la reaparición de las Hermanas Gomez en el Teatro de Verano; por llenos se contaron las sesiones de ayer, en las cuales lucieron las cinco hermanas elegantes trages ejecutando habilidosos juegos gimnásticos, bailes populares y cantando coreados couplets el primero de los cuales fué un saludo a Mahón. Fueron y serán muy aplaudidas; hay que convenir en que se trata de uno de los mejores números de variedades que ha pisado el Teatro de Verano.

Hoy sesión a las nueve y media exhibiéndose la colosal película «La Mejor Venganza» y tomando parte en ella con sus variados y

notabilísimos trabajos Las Hermanas Gomez.

Se advierte para desvanecer ciertos rumores que han circulado, que los precios son los de costumbre.

Mañana festividad de San Jaime tres sesiones a las ocho y media y diez y media.

En la noche de hoy se dará una extraordinaria sesión en el Cine Consey, presentándose tres importantes estrenos.

Primeramente será estrenada una en dos partes, titulada «Barcarola», otra en cuatro partes titulada «La Princesa Elena» interpretada por la notable artista Bety Nauen y la película cómica «Polidor Protector».

Mañana habrá dos sesiones, una a las seis y media y otra permanente de nueve y media a doce y media, proyectándose en todas ellas el mismo programa.

Para el 5 de Agosto se anuncia el estreno del primer episodio de «Los Vampiros» grandiosa película en 9 episodios y 36 partes, de éxito garantido.

MILITARES
SERVICIO DE LA PLAZA DE MAHON PARA EL DIA 24 DE JULIO DE 1916

Parada: Regimiento de Infantería Menorca número 70.

Jefe de día: Comandante de Artillería don Ignacio Pons.

Imaginaria: Otro id. de id. don José Cantó.

Hospital y Provisiones: 2.º Capitán de Artillería.

Vigilancia: 6.º oficial del Regimiento número 70.

Alcaldia de Mahón

Fiestas de San Jaime

Desde las tres de la tarde del día 24 y durante los días 25 y 26 del actual en que el pueblo de Villacarlos celebra las fiestas de su Patrón, quedan prohibidas las paradas de las Plazas del Principe y Carmen, pudiendo los carruajes para el transporte de pasajeros, ocupar la calle de San Manuel, dando la vuelta por las calles de Pi y Margall, San Pablo, Santa Eulalia a la de San Manuel ya citada.

Los carruajes de particulares podrán pasar por la calle de Pi y Margall solo en dirección hacia Villa Carlos y al regreso entrarán por la calle de San Manuel siguiendo por la de la Infanta.

Mahón 22 de Julio de 1916.—El Alcalde, D. Pelegrín G. de Moncada.

Conferencia telegráfica del HERALDO DE MENORCA

Madrid 22.

Nacionales

Suicidio de un coronel

De Granada dan cuenta de haberse suicidado en el cuartel de la Merced, disparándose un tiro en la cabeza, el coronel del Regimiento de Córdoba don Diego Palacios García.

Mientras hay quien atribuye dicha determinación a asuntos familiares, otros creen que obedece a cuestiones económicas.

El suceso ha causado honda impresión por cuanto el suicida gozaba de generales simpatías.

Noticia desmentida

Oficialmente ha desmentido el capitán General de Cataluña la noticia circulada de que durante los primeros días de la huelga había sido fusilado un ferroviario, por un acto delictivo cometido en la Estación del Norte.

La versión dice el general Alfau, es absurda. Todos los ferroviarios detenidos han sido puestos en Libertad. Los que dieron motivo para su procesamien-

Banco de Menorca

SUSCRIPCIÓN PÚBLICA de 4.000 Obligaciones 4 1/2 por 100 de la MANCOMUNITAT DE CATALUNYA

Empréstito de la CAIXA DE CREDIT COMUNAL Tipo de emisión 84 por 100 Rendimiento neto 5'25 por 100

Creación de Obligaciones

Para constituir el fondo de la Caixa de Credit Comunal la Mancomunitat ha creado este empréstito de 20.000 obligaciones, de las cuales ha puesto en circulación las 4.000 primeras, cuyo producto formará el capital inicial de la Caja.

Estas obligaciones son de 500 pesetas nominales cada una y llevan la fecha de 1 de Abril de 1915.

Los intereses a razón del 4 1/2 por 100 anual se pagarán por trimestres vencidos en 31 de Marzo, 30 de Junio, 30 de Septiembre y 31 de Diciembre, contra entrega del cupón correspondiente, el primero de los cuales será satisfecho en 30 de Septiembre próximo.

La amortización se efectuará a la par en el plazo de sesenta años por sorteos semestrales que principiarán en 1920.

Garantías del empréstito

Como signo de crédito de toda solidez las obligaciones de la Caja Comunal constituyen un título de primera categoría, ya que su servicio de intereses y amortización tiene la garantía de la Mancomunitat y la subsidiaria de las cuatro Diputaciones catalanas y además la especial de todo el activo de la Caixa representado por los préstamos concedidos a los Ayuntamientos, que solo se otorgarán mediante la correspondiente garantía por parte de los prestatarios.

Condiciones de la Suscripción

La Banca Arnús ha tomado en firme las 4.000 obligaciones objeto de esta emisión y las ofrece en suscripción pública que desde el 15 de los corrientes queda abierta en sus oficinas y terminará en el momento que los títulos quedan suscritos, sirviéndose los pedidos por orden de presentación, sin prorrateo alguno y mientras lo cuenta el número de títulos disponible.

El precio de suscripción es el de 84 por 100 ó sean pesetas 420 cada obligación que se pagarán en el acto de suscribirse contra entrega de los títulos definitivos provistos del cupón que vence en 30 de Septiembre próximo.

Se gestionará la inscripción de estas obligaciones en la cotización oficial de la Bolsa de Barcelona y en la Revista Financiera del Mercado Libre de Valores.

Mahón 20 de Julio de 1916.

Esta sociedad admite suscripciones a dicho empréstito.

to, fué tan leve, que también han quedado libres.

Lluvia de oro

Los trasatlánticos «Alfonso XIII» y «Reina María Cristina» han llegado a la Coruña procedentes de Cuba, conduciendo las siguientes remesas:

Para Coruña: dos cajas con 100.000 pesos oro para el Banco Hispano-Americano y cinco cajas con 250.000 pesos oro de Pedro Gomez Mina, para el mismo, todo ello en moneda americana.

Para Santander: una caja con 265 mil pesos oro español de N. Gelats para Adolfo Chanton; dos cajas de los mismos con 100.000 pesos oro americano para el Banco de Santander y una caja con 100.000 pesos oro americano, de Manuel Drud para el Banco Mercantil.

Para Vigo: un paquete con 46.600 pesos oro español de The Royal Bank of Canadá, para el conde de Casa Montalvo.

También fueron embarcadas en el Infanta Isabel dos partidas de oro francés, y otra de 750.000 pesos oro americano, enviadas ambas por el señor Pedro Gomez Mina para el Banco Hispano Americano.

Madrid 19.

Nacionales

Españoles que desean volver a España

El Comité Español «Pro Repatriación» residente en Buenos Aires, ha dirigido un Mensaje al Rey de España exponiéndole la triste situación de miles de españoles residentes en la Argentina a causa de la grave crisis que atraviesa aquella república.

Como aquellos españoles no pueden volver a España por falta de recursos, solicitan el apoyo del Rey y del Gobierno español para volver.

Suscripción de obligaciones

Continúa en el Banco de España la suscripción de obligaciones del Tesoro al 3 por 100, habiéndose suscrito en el día de ayer por valor de 2.334.500 pesetas.

El primer submarino español

El embajador español en Washinton mandó un cablegrama al ministro de Estado, comunicándole que ayer fué botado al agua con toda felicidad, el primer submarino construido para España y que lleva el nombre de «Peral».

Fuó madrina de dicho barco la esposa del Embajador.

Trabajos de Gasset

El señor Gasset ha manifestado que del resultado de una estadística que ha llevado a cabo, se desprende que las carreteras que hay en España inutilizadas, costaría treinta millones el arreglarlas, crédito que cuenta solicitar para ello, puesto que de no concederse, el mismo arreglo dentro pocos años costaría más de cien millones.

Carbón mineral en España

El señor Vazques de Mella estuvo ayer a visitar al ministro de Fomento señor Gasset solicitando proteja el Estado la cuenca minera de Villablino que es interesantísima.

El señor Mella solicita que cuanto antes se proceda a la construcción de una línea férrea para dar salida al mineral.

Los carbones que se extraen de dicha cuenca, tienen más calorías que los de Cardiff y la producción anual que es ahora de treinta mil toneladas, con la línea férrea podría aumentarse a sesenta mil o más.

Calculase que dicha mina encierra mas de cien millones de toneladas.

Hacia la normalidad

Ayer levantóse el estado de sitio en Barcelona, encargándose de la censura periodística el Gobernador Civil.

Los regionalistas en acción

Dicen de Barcelona que los regionalistas preparan una Asamblea magna en la cual sentarán las bases para una intensa propaganda, la cual comenzará muy en breve.

En Montserrat

El Orfeo Catalá ha salido para la basílica de Montserrat en donde se celebrarán hoy solemnes cultos, tomando parte dicho orfeón.

Extranjeras

El parte alemán

Un radiograma de Naüen recibido anoche a las once contiene el parte oficial facilitado por el Estado Mayor alemán, detallando el estado de la lucha en todos los frentes durante el día de ayer.

Empieza dando cuenta que en la región del Somme el enemigo convencido de la inutilidad de su acción, se ha visto obligado a renunciar a sus ataques, después de las grandes derrotas que ha sufrido en los pasados días, derrotas que

le han costado pérdidas de gran consideración.

Las fuerzas alemanas reprimieron ayer con suma facilidad los ataques aislados de los ingleses, obligándoles a desalojar su refugio que habían establecido en el bosque de Fourreaux.

En su huida les fueron apresados 340 soldados, cojiéndoles además nueve ametralladoras.

Continúa la lucha en diversos sitios.

Asimismo han resultado infructuosos los ataques de los franceses contra Masijés.

En la región de Champagne se lucha con gran actividad por parte de ambas artillerías.

El ímpetu de las fuerzas alemanas hizo fracasar los diversos ataques de los franceses contra el sector de Fleury, siendo apresados 120 soldados enemigos.

El enemigo demuestra estos días gran actividad en los aires.

Varios aviones franceses bombardearon ayer algunas ciudades ocupadas por las fuerzas alemanas, causando escasos daños a los edificios militares, siendo empero de consideración los daños que sufrió la población civil.

En Laón mataron a tres niños e hirieron a varias mujeres.

En los combates aéreos habidos estos últimos días, los aviones alemanes derribaron cuatro aviones enemigos, uno al sur de Bajamne, otro al sudeste de Arrás, otro al oeste de Combres y otro cerca de Roye.

El teniente aviador Witgens es el undécimo aparato que ha derribado y el teniente Hondorf el décimo por cuyo motivo han sido condecorados sobre el propio campo de batalla.

En el teatro oriental las tropas alemanas rechazaron diversos ataques del enemigo.

Han regresado felizmente a sus hangares los aviones alemanes que bombardearon las plazas rusas de Petz y Sablons.

Submarinos en el Mediterráneo

Han aparecido de nuevo submarinos en el Mediterráneo.

Las primeras víctimas de ellos esta vez fueron los vapores ingleses «Kareun» y «Grangemere».

Mas barcos hundidos

En los pasados días los submarinos alemanes han hundido los vapores ingleses «Virginia» de 4,270 toneladas y «Wite Hall» de 3,380.

Asimismo han sido hundidos los vapores pesqueros equipados por exploradores «Omward» «Era» «Meille» y «Nutton».

Los gastos diarios de Inglaterra

Dicen de Londres que el ministro de Hacienda británico declaró ayer en la Cámara de los Comunes que se gastaban diariamente en la guerra seis millones de libras esterlinas.

La Cámara protestó de dicha declaración, diciendo que se les había engañado, pues hasta el presente se les decía que solo costaba diariamente cinco millones.

Yanquis e ingleses

La prensa yanqui protesta de la actitud de Inglaterra, en cuya nación se ha solicitado el envío de una energía nota al gobierno de los Estados Unidos por haber declarado mercante el submarino «Deutschland» y haber permitido cargar níquel y cautchou.

Los periódicos yanquis dicen que su gobierno no puede ni debe permitir imposiciones de nadie.

Lista de bajas inglesas

De Londres se ha publicado una lista de las bajas habidas en la última semana, en la cual figuran muertos 1,035 oficiales y 4,321 suboficiales.

El humanitarismo francés

La prensa alemana clama contra la actitud de los franceses, cuyos aviones han bombardeado solamente poblaciones abiertas e indefensas, mientras que los alemanes solo bombardearon plazas fuertes.

El parte austriaco

Un despacho oficial de Viena comunica que en la tarde de ayer en la Bukovina las tropas austriacas rechazaron a las rusas desalojándolas de las alturas que ocupaban en Brislops.

Asi mismo lograron contener el avance ruso en la desembocadura del Liga, en donde se lucha desde hace días.

En el frente italiano hubo vivo cañoneo en Bercola, en donde fué rechazado el enemigo que intentó aproximarse a las posiciones austriacas.

Madrid 24.

Nacionales

Extensa combinación en Guerra

El general Luque recibió anoche a los periodistas para facilitarles una extensa combinación militar que había firmado S. M. el Rey y que hoy aparecerá en el «Diario Oficial».

La combinación es la siguiente:

Pasando a la reserva por haber cumplido la edad reglamentaria al teniente general don Enrique Orozco, director general de la Guardia Civil, al general de división don Apolinar Sanz y al brigadier don Carlos Gomez, este último comandante general de los Somatenes.

En virtud de estos pases a la reserva han sido ascendidos.

A teniente general el general de división señor Muñoz Cobos, a general de división el de brigada don Manuel Labarrera y a general de brigada el coronel don Miguel Vives.

Se han hecho además los siguientes nombramientos:

Director general de la Guardia Civil, al general don Alfonso Tovar, que en la actualidad desempeñaba el cargo de Capitán General de Galicia.

Capitán General de Galicia al teniente general don Luis Mackenna, que lo era de Canarias, a don Cándido Hernández, teniente general que hasta el presente ha sido Consejero de Guerra y Marina.

Consejero de Guerra y Marina, al teniente general don Francisco de Borbón y Castellví, actual capitán general de Baleares.

Capitán general de Baleares, al teniente general señor Perez Clemente, actual capitán general de Valencia.

El señor Perez Clemente fué largos años gobernador militar de Palma, hasta que ascendió el pasado año a teniente general.

Capitán general de Valencia al teniente general don Julio Bazan, que se hallaba en situación de cuartel.

Gobernador militar de Madrid al general Zubia.

Consejero de Guerra y Marina al general de división don Francisco Rodriguez y Sanchez Espinosa.

Gobernador Militar de Cartagena al general de división señor Pereyra.

Subintendente de la octava región al de división don José Fernandez.

Comandante general de Somatenes, al brigadier señor Hervás.

General jefe de la once división (Bilbao) al de división señor Dewin.

A la cuarta división (Granada) al brigadier Carreras.

A la primera división el general de brigada don José Lacalle.

Tranquilidad en Asturias

En el ministerio de la Gobernación se dió anoche cuenta a los periodistas, de haber si-

do levantado el estado de guerra en Asturias agregando que todos los trenes circulan normalmente, como si nada hubiese ocurrido.

Romanones y Luque

El Conde de Romanones estuvo en las primeras horas de ayer en palacio de Miramar, donde conferenció con el General Luque, el cual regresó acto seguido a Madrid.

Romanones se defiende

El Conde de Romanones se lamentaba ayer de los muchos ataques que le dirige la prensa por mantener la nación sin garantías y la censura de la prensa.

Esto hace, agregó, para evitar se continúen publicamente como hasta ahora venia haciéndose, comentarios y juicios sobre la guerra, los cuales en el calor de la discusión han tomado carácter tal, que han dado lugar a quejas de las naciones beligerantes y como el Gobierno ya ha recibido varias de estas quejas, antes que castigar prefiere evitar, y por tanto se ha dejado en rigor la censura.

Viaje del Nuncio

Ha llegado a Segovia el Nuncio de Su Santidad Monseñor Ragonessi, el cual marchará mañana a San Sebastián.

Extranjeras

Incendio en Burdeos

Comunican de Burdeos que el pasado sábado declarose un violento incendio en unas importantes cuadras de Limoges, en las que habia ciento diez caballos, siendo todos menos cinco pasto de las llamas.

Bajas rusas

Según un despacho oficial de Naüen los rusos desde el principio de este mes han tenido las siguientes bajas:

15.000 oficiales y 265.000 soldados.

Desde el principio de la guerra han caido prisioneros de los alemanes dos millones de rusos.

La acción de los submarinos

Los submarinos hundieron ayer a los vapores ingleses «Luogre» y «Nervin» y al francés «Getois».

Los árabes contra los italianos

En la Tripolitania los árabes se han sublevado contra las tropas italianas, trabándose algunos encuentros de importancia.

Bajas inglesas

Durante el mes de Julio los ingleses han tenido las siguientes bajas:

8.420 oficiales y 240.740 soldados,

Los ingleses en Mesopotamia

Los árabes han batido a los ingleses en la Mesopotamia, causándoles numerosas bajas.

La culpa la tiene el muerto

En la Cámara de los Comunes algunos diputados exigieron responsabilidades al gobierno por la desgraciada expedición de los Dardanelos que tantas víctimas costó.

Mr. Asquith contestó diciendo que parte del Gobierno se mostraba contraria a ello por que fué obra de Lord Kitchener que se empeñó en ello

El parte alemán

Un radiograma de Naüen comunica que ayer fueron tambien rechazados todos los ataques de los ingleses en Tievat, Guillemont, Poiseres y el bosque de Fenearens.

Al sur de Somme fueron hechos 130 prisioneros:

Las tropas alemanas rechazaron ayer a los franceses en Peuyi.

Los taubes alemanes bombardearon Belfort.

En los Balkanes hay calma.

Lucha aérea

Un despacho de París comunica que los aviones aliados llevaron ayer a cabo un importante raid, bombardeando las plazas Vignelle, Tionville y Mulheim.

En la lucha aérea que se entabló fueron derribados cuatro taubes alemanes y dos aparatos franceses.

Los submarinos mercantes

Desde Berlín desmienten oficialmente que el submarino mercante «Bremen» haya suspendido su viaje.

El «Bremen» continúa felizmente su travesía a América a juzgar por los radiogramas recibidos y si tarda en llegar obedece a que ha tenido que sortear muchos peligros, de los cuales se ha librado hasta el presente.

El «Deutschland» que se decía estaba vigiladísimo por numerosos barcos aliados, tan pronto se hubo hecho cargo de valiosas mercancías zarpó sin ser molestado, llegando al puerto Lony Island en donde ha hecho escala.

PRENSA ASOCIADA.

Imp. de F. Truyol, Infanta, 17

TEATRO DE VERANO

SITUADO EN LA CARRETERA DE SAN LUIS

Esta semana grandioso éxito de las

HERMANAS GÓMEZ

Canzonetistas, Duetistas, Acróbatas y Bailarinas

Terminación de

LA MONEDA ROTTA

episodios 21 y 22, titulados

El misterio del sótano y El verdadero rey

CINE CONSEY

Sábado día 5 de Agosto de 1916

Estreno, estreno, estreno, de la colosal e interesantísima película

LOS VAMPIROS

NUEVE SERIES

lo mejor del día, de la acreditada

GASA GAUMONT